

МРНТИ 14.01
УДК 378

МАМАСАЛИЕВА В.А.
Высший технический колледж,
Щучинск, Республика
Казахстан

MAMASALIYEVA V.A.
Higher Technical College,
Shchuchinsk, Republic of
Kazakhstan

РАЗВИТИЕ КОМПЕТЕНЦИЙ И ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МАСТЕРСТВА СТУДЕНТОВ

СТУДЕНТТЕРДІҢ ҚҰЗЫРЕТТІЛІКТЕРІ МЕН КӘСІБИ ДАҒДЫЛАРЫН ДАМЫТУ

DEVELOPMENT OF COMPETENCIES AND PROFESSIONAL SKILLS OF STUDENTS

АННОТАЦИЯ. В статье показана ведущая роль конкурсов профессионального мастерства в развитии профессиональных компетенций студентов, обучающихся в организациях ТИПО, представлен опыт работы по организации, проведению и участию студентов колледжа в конкурсах разного уровня.

КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА: профессиональные компетенции, конкурс профессионального мастерства, техническое и профессиональное образование, чемпионат WorldSkills, квалифицированный специалист, эффективность образовательного процесса.

АҢДАТПА. Мақалада ТжКББ ұйымдарында оқытын студенттердің кәсіби құзыреттілігін дамытуда кәсіби шеберлік байқауларының жетекші рөлі көрсетілген, колледж студенттерінің әртүрлі деңгейдегі байқауларға қатысуы, ұйымдастырылуы, өткізілуі бойынша жұмыс тәжірибесі ұсынылған.

ТҮЙІН СӨЗДЕР: кәсіби құзыреттер, кәсіби шеберлік байқауы, техникалық және кәсіптік білім беру, WorldSkills чемпионаты, білікті маман, білім беру үдерісінің тиімділігі.

ABSTRACT. The article shows the leading role of professional skill competitions in the development of students' expertise studying in TVE organizations, presents experience in organizing, conducting and participating college students in competitions of various levels.

KEY WORDS: expertise, professional skill competition, vocational education and training, WorldSkills championship, trained professional, learning process's effectiveness.

Вы не будете расти, если не будете пытаться совершить что-то за пределами того, что вы уже знаете в совершенстве.

Ральф Эмерсон

ВВЕДЕНИЕ. Современная система образования в соответствии с потребностями общества и государства требует разработки новых моделей, форм, средств и технологий, способствующих формированию у студентов навыков самостоятельного поиска и решения коммуникативных, организационных, исследовательских и иных задач, необходимых будущему специалисту в профессиональной деятельности.

Как показывает практика, сегодня одним из эффективных способов повышения мотивации к обучению, активизации познавательной дея-

INTRODUCTION. The modern education system, in accordance with the needs of society and the state, requires the development of new models, forms, tools and technologies that contribute to the formation of students' skills of independent search and solution of communicative, organizational, research and other tasks necessary for a future specialist in professional activities.

As practice shows, today one of the most effective ways to increase motivation for learning, enhance the cognitive activity of students are competitions



тельности студентов становятся конкурсы профессионального мастерства. Особенностью, которая отличает конкурс профессионального мастерства сегодня, является включение в процесс оценивания конкурсных работ работодателей, социальных партнеров [1].

МАТЕРИАЛЫ И МЕТОДЫ ИССЛЕДОВАНИЯ.

В целях повышения уровня профессиональной подготовки обучающихся, развития и популяризации специальности в колледже ежегодно проводится ставший уже традицией конкурс "Лучший по профессии". Задачами данного конкурса являются выявление одаренных, имеющих желание не только продемонстрировать свои навыки и знания обучающихся, но и профориентационная работа направленная на будущих абитуриентов. Конкурс проходит в 2 этапа, где на первом этапе обучающиеся 2-4 курсов по специальности "Технология производства продукции предприятий питания" и "Организация питания" демонстрируют навыки и знания, полученные в ходе освоения образовательной программы. Вторая часть - практическая, здесь кроме обязательных заданий вводится творческий элемент, что позволяет развивать у ее участников творческое воображение, художественный вкус [2].

Наиболее значимым достижением обучающихся по специальности "Организация питания" является участие в Чемпионате профессионального мастерства "WorldSkills".

РЕЗУЛЬТАТЫ И ИХ ОБСУЖДЕНИЕ. В 2021 году на областном этапе конкурса по компетенции - «Кондитерское дело» студентка колледжа Тихонова Е. заняла 1 место, по компетенции - «Ресторанное дело» студент Логоненко Р. так-

of professional skills. A feature that distinguishes the competition of professional skills today is the inclusion of employers and social partners in the process of evaluating competitive works [1].

MATERIALS AND METHODS OF RESEARCH.

In order to improve the level of professional training of students, develop and popularize the specialty in the college, the competition "Best in Profession", which has already become a tradition, is annually held. The objectives of this competition are to identify gifted students who have a desire not only to demonstrate their skills and knowledge of students, but also career guidance work aimed at future applicants. The competition is held in 2 stages, where at the first stage students of 2-4 courses in the specialty "Technology of production of food enterprises" and "Organization of food" demonstrate the skills and knowledge gained during the development of the educational program. The second part is practical, here, in addition to mandatory tasks, a creative element is introduced, which allows developing creative imagination and artistic taste among its participants [2].

The most significant achievement of students in the specialty "Catering" is participation in the Championship of professional skills "WorldSkills".

RESULTS AND THEIR DISCUSSION. In 2021, at the regional stage of the competition in the competence - "Confectionery" college student Tikhonova E. took 1st place, in the competence - "Restaurant Business" student Logonenko R. also took 1st place, in the competence "Cooking" participant Chmelenko Nikita became the owner 3



же занял 1 место, по компетенции «Поварское дело» участник Чмеленко Никита стал обладателем 3 места.

Участие в чемпионатах профессионального мастерства "Worldskills" позволяет нашим студентам знакомиться с лучшими практиками в области профессиональной квалификации и карьеры, повышает статус и качество профессиональной подготовки. Это прекрасная площадка, чтобы заявить о себе, своей профессии, учебном заведении, повысить свои возможности и встретить единомышленников [3].

В рамках X Юбилейного Фестиваля «ДЕЛАРУК» в апреле месяце в городе Алматы состоялся II Фестиваль Молодой Кухни «ДелаРук-2021» среди команд поваров, кондитеров Республики Казахстан, России, Белоруссии, Киргизии и других государств. Целью конкурса является – повышение значимости профессии «повар», «кондитер», в целом популяризация поварского мастерства, развитие ресторанного бизнеса как индустрии. Лучшие шеф-повара делятся тонкостями своего мастерства, а начинающие кулинары оттачива-

places.

Participation in the "Worldskills" championships of professional skills allows our students to get acquainted with the best practices in the field of professional qualifications and careers, improves the status and quality of professional training. This is a great platform to express yourself, your profession, educational institution, improve your capabilities and meet like-minded people [3].

As part of the X Anniversary Festival "DELARUK", in April, the city of Almaty hosted the II Festival of Young Cuisine "DelaRuk-2021" among the teams of chefs, confectioners of the Republic of Kazakhstan, Russia, Belarus, Kyrgyzstan and other countries. The purpose of the competition is to increase the importance of the profession "cook", "confectioner", in general, the popularization of cooking skills, the development of the restaurant business as an industry. The best chefs share the intricacies of their skills, and novice chefs hone their skills under their strict guidance. Our educational institution was represented at the festival by a third-year



ют умения под их строгим руководством. Наше учебное заведение на фестивале представила студентка третьего курса Е.Тихонова. В Арт классе (экспозиция готовых работ, категория D1-D9), композиция «Шоколад» Екатерина заняла достойное 3 место.

Преподаватели специальных дисциплин и мастера производственного обучения отмечают, что подобные конкурсы позволяют студентам осмыслить, проанализировать и сравнить собственную деятельность с деятельностью других конкурсантов. Они приобретают ценный опыт, начинают понимать сущность и значимость своей будущей профессии [4].

Кроме конкурсов профессионального мастерства существует множество эффективных форм внеаудиторной работы, тесно связанные с учебным процессом: студенческие конференции, мастер-классы, тематические выставки. И все они направлены не только для углубления знаний по той или иной дисциплине, но и являются хорошей возможностью для обучающихся подготовиться к итоговым государственным эк-

student E.Tikhonova. In the Art class (exposition of finished works, category D1-D9), the composition "Chocolate" Ekaterina took a worthy 3rd place.

Teachers of special disciplines and masters of industrial training note that such competitions allow students to comprehend, analyze and compare their own activities with those of other contestants. They gain valuable experience, begin to understand the essence and significance of future profession [4].

In addition to professional skills competitions, there are many effective forms of extracurricular work that are closely related to the educational process: student conferences, master classes, thematic exhibitions. And all of them are aimed not only to deepen knowledge in a particular discipline, but are also a good opportunity for students to prepare for the final state exams, check their professional readiness for independent work, and make sure that they choose the right specialty.

CONCLUSION. The ability to quickly adapt to the workplace, the possession of general and professional competencies, the motivation for

заменам, проверить профессиональную готовность к самостоятельной трудовой деятельности, убедиться в правильном выборе специальности.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ. Способность к быстрой адаптации на рабочем месте, владение общими и профессиональными компетенциями, мотивация к успешной профессиональной деятельности, стремление к личностному росту - сегодня всеми этими качествами должен обладать современный специалист, для свободной ориентации в обществе и профессиональной деятельности.

В Высшем техническом колледже города Щучинск созданы все необходимые условия для успешной учебы и имеется богатая материально-техническая база, оснащенная современным оборудованием. Процесс оснащения лабораторий и мастерских продолжается в рамках проекта «Жас маман». Создан Центр компетенции. Высокое качество учебного процесса обеспечивает коллектив опытных преподавателей и мастеров производственного обучения. Наши студенты имеют все условия для уверенного старта в выбранную профессию.

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ:

- 1 Белогурова, Я.Г. Конкурсы профессионального мастерства как средство развития общих и профессиональных компетенций обучающихся / Я.Г. Белогурова // Молодой ученый. — 2016. — №15.1. — С. 49-52.
- 2 Хозяинова, Л.А. Роль конкурсов профессионального мастерства в подготовке квалифицированных специалистов СПО / Л.А. Хозяинова // Информιο. — 2015.
- 3 Слизкова, Е.В. Подготовка обучающихся к конкурсам профессионального мастерства как фактор качества образования в СПО / Е.В. Слизкова, С.С. Астаева // Молодой ученый. — 2016. — № 6.2. — С. 101-105.
- 4 Жумагулова, А.Б. Мониторинг организаций образования: оценка и анализ / А.Б. Жумагулова // Education. Quality Assurance. - 2021. - №4 (25). - С. 8-19.

Валентина Александровна Мамасалиева

преподаватель специальных дисциплин,
Высший технический колледж города Щучинск,
г. Щучинск, Республика Казахстан

E-mail: college34@mail.ru

successful professional activity, the desire for personal growth - today a modern specialist must have all these qualities for free orientation in society and professional activity.

The Higher Technical College of the city of Shchuchinsk has all the necessary conditions for successful study and has a rich material and technical base equipped with modern equipment. The process of equipping laboratories and workshops continues as part of the Zhas Maman project. Competence Center established. The high quality of the educational process is ensured by a team of experienced teachers and masters of industrial training. Our students have all the conditions for a confident start in their chosen profession.

REFERENCES

- 1 Belogurova, Ja.G. (2016) Konkursy professional'nogo masterstva kak sredstvo razvitija obshhih i professional'nyh kompetencij obuchajushhihsja [Competitions of professional skills as a means of developing general and professional competencies of students]. Molodoj uchenyj — Young Scientist, 15.1, 49-52 [in Russian].
- 2 Hozjainova, L.A. (2015) Rol' konkursov professional'nogo masterstva v podgotovke kvalificirovannyh specialistov SPO [The role of professional skill competitions in the training of qualified SVE specialists]. Informio. [in Russian].
- 3 Slizkova, E.V. & Astaeva, S.S. (2016) Podgotovka obuchajushhihsja k konkursam professional'nogo masterstva kak faktor kachestva obrazovanija v SPO [Preparing students for professional skill competitions as a factor in the quality of education in secondary vocational education]. Molodoj uchenyj — Young Scientist, 6.2, 101-105 [in Russian].
- 4 Zhumagulova, A.B. (2021) Monitoring organizacij obrazovanija: ocenka i analiz [Monitoring of educational organisations: assessment and analysis]. Education. Quality Assurance, 4 (25), 8-19 [in Russian].

Valentina A. Mamasaliyeva

Teacher of special disciplines,
Higher Technical College, Shchuchinsk,
Shchuchinsk, Republic of Kazakhstan

E-mail: icollege34@mail.ru